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Мухамеджанова интервью


Интервьюер Жанна Литинская


Сегодня 13 мая я провожу в Чернигове интервью с Линой Борисовной Мухамеджановой. Лина Борисовна, Мухамеджанова – это фамилия по мужу, а девичья фамилия?


Браверман.


Когда и где вы родились?


В Чернигове 16 октября 1933 года, и до войны все время здесь и жила.

В Чернигове? А кем был ваш отец?
Отец всю жизнь проработал книжником, и до войны.

В книжном магазине?
Ну не в магазине, он был как бы товароведом, у него просто не было специального образования. Лет с 12-14 он читал. А вообще, он был очень грамотный человек, очень любил книги, много читал и это стало его профессией.

Как папу звали? Какого он года?

Браверман Борис Гильевич, 1907 года.

А он был Борисом или записан как-то по-еврейски?
Он был Берко.

Он вообще из религиозной семьи?
Да, он из старинной религиозной семьи.

А вот что вы знаете, мы поговорим сначала о его родителях, ваши дедушки, бабушки, может, вы что-то знаете о ваших более глубоких корнях, расскажите.

Со стороны отца. Мать у отца рано умерла, ему было лет девять.

А какее звали, бабушку?
Не знаю.

А дедушку?
А дедушка был очень красивый, жаль, что нет фотографий. Дедушка был Гиля, как правильно по-еврейски, я не знаю.

Фамилия его Браверман, а отчество его вы не знали?
Нет, не знала. 

Какого примерно он года был, вот когда он родился, сколько ему лет было?
Папа был предпоследний, а до него человек пять детей было, дедушка…

Где-то примерно 1870-е годы.

Наверное.

А где они жили?
Они жили где-то здесь в Черниговской области, дедушка был, пол-моему, мельником.

Он работал у кого-то или у него была своя мельница, или арендатор?
Вот этого я не знаю. 

Но они бедно жили или так?
Они средне жили, бабушка могла не работать.

То есть, скорее всего, он арендовал ее?
Может быть. 

Откуда они, вы не помните?
Они жили в украинском селе, а он был мельником.

А там были еще еврейские семьи?
Тоже не знаю, не скажу.

Папа не рассказывал, какие отношения были там с украинцами в еврейской селе?
Вообще-то, это же Винница, много евреев, и они были дружны, дружны были.

А папа в какой школе учился, там же наверняка не было еврейской школы?
Хедер назывался, не в этом селе, но папа ходил куда-то.

Папа ходил все-таки. Но хедер - это начально еврейское образование, когда собирают вместе нескольких мальчиков лет пяти и ребе, или меламед им рассказывает основы еврейской грамотности. Папа учился, да?
Мне он говорил, чо немного учился в этом хедере.

А после него?
Нигде не учился, книги только читал, сам.

Он был самообразованным?
Самообразованным, очень много знал.

Скажите, он был образован общей грамотностью или еврейской тоже?

Общей точно, а вот еврейской не очень.  Это же было, насколько я себя помню, у нас была сугубо коммунистическая семья. Мама была старый коммунист, папа тоже, и жили мы по советским законам. Но бабушка немножко соблюдала все.

Это мамина мама?
Да.

Ну папа, будем считать что он немного был грамотен. Иврит он знал,
Да.

А идиш?
Идиш немного знал.

Когда его мама умерла?
По-моему, лет девять ему было, он говорил. 

А дедушка не женился больше?
Больше не женился.

Я хочу, чтобы вы рассказали, что вы знаете о папиных братьях, сестрах, по старшинству, если можно, где они жили, какое получили образование, имена, конечно,  имена и фамилии по мужу, если выходили замуж, какие дети были, где они были во время войны?
Папина сестра тетя Бася.

Самая старшая?
Да.

Какого она примерно года, на сколько лет была старше отца, лет на 10?
Лет на 10. Очень красивая была, смеялась красиво, это я очень хорошо запомнила. По мужу она Лившиц. Она сама ничего, по-моему, не кончала, была домохозяйкой. А муж ее, Израиль, окончил институт технический. Он настолько был грамотен, что его в начале войны не брали в армию, была бронь, взяли его только под Сталинградом, когда битва была там, и сразу он там погиб. Двое детей было – Феликс и Бетя, Бетя старшая. Бетя окончила институт уже после войны. А тетя Бася сразу когда мы приехали, попали в Узбекистан, в очень далекий район, она напилась воды с арыка, брюшной тиф, и она умерла в эвакуации в первые дни буквально.

Это вы были сначала под Сталинградом, а потом, когда подошли немцы, дальше?


Совершенно верно.

А тетя Бася умерла почти одновременно со своим мужем?

Нет, она раньше. Просто он не знал.

А дети с кем остались?
Сестра и братик, Бетя и Феликс, они были с нами, но Бетя очень заболела, там голод был ужасный, не передать. И получилось так, что моя мама и мамина сестра, и нас получилось шестеро. Бетя жива, она сейчас в Гомеле живет, у нее второй брак. Деток у нее нет, может, потому что она с мужем были двоюродные. Тетя Бася и дядя Израиль были двоюродными.

Тетя Бася и Израиль Лившиц. А Феликс жив?
Феликс живой, но он очень тяжело заболел. Он окончил железнодорожный институт, его направили сначала в Салават, там он женился, на однокурснице, потом они перевелись в Уфу. Он всю жизнь проработал в депо Уфы главным инженером. Все было хорошо, он вышел на пенсию., и год уже болен, его спасают. Но детей у него нет.

Их родители были двоюродными. Но дети более чем нормальные, я так понимаю?
Абсолютно. Феликс особенно, красивый такой мужчина. Сейчас у него что-то с печенью, его лечат серьезно.

Это мы о Басе и ее детях говорили, а кто следующий?
За Басей Фаня. Фаня была замужем за Линецким, он в военкомате работал, был военкомом в Киеве. В 1937 году арестовали, тут же расстреляли быстренько, а тетя Фаня на этой почве тут же сошла с ума. Тетя Фаня оставалась здесь в Чернигове в сумасшедшем доме, и ее тут расстреляли вместе с остальными при немцах в общей могиле.

Вы это просто знаете, свидетелей этому не было?
Нет, всех пациетов этого дома расстреляли.

А дети были у них?
У Фани дочь Инна, она уже покойная, к сожалению, и Женя, который живет в Киеве.

А с кем они росли, отца и матери не было?
Они росли со следующей сестрой.

Кто это?
За Фаней тетя Сарра, может быит, я порядку перепутала, это не страшно?
Нет.

Тетя Сарра, она не выходила замуж, она что-то окончила и всю жизнь проработала бухгалтеров.

Какой-то техникум, училище?
Скорее всего.

И жила она где?
Она жила вначале в Чернигове. Потом, когда в эвакуацию попали, она жила в Куйбышеве. Они жили в Куйбышеве с младшей сестрой и остались там после войны.

Это она воспитывала их?
Да, этих детей она воспитала. Они жили после войны в Куйбышеве, потом тетю Сарру сюда к нам забрали, и она здесь умерла.

Когда она умерла?
Году в 67-м.

А они к тому времени уже окончили институт, уже были самостоятельными?
Да, Женя женился, Инна замуж вышла, она жила в Биробиджане, там двое детей было.

А почему она была в Биробиджане?
Не знаю.

Так, получается, Бася, Фаня, Сарра, а следующий?
 Потом папа мой, 7-го года, а потом самая младшая тетя Ева.
У папы было четыре сестры, а братьев не было. Ева какого года? Примерно хотя бы?

Она младше отца лет на шесть-семь.

О ней расскажите, пожалуйста.

Тетя Ева вышла замуж за русского человека. Фамилия его Алексей Яцун.

Как он относился к ней?
Очень хорошо, они очень дружно прожили жизнь. Он ее очень долго добивался, она красавицей была. Она окончила авиационный институт, долго была в авиаотряде. По-моему, в Москве, там она с ним и познакомилась. Потом она работала экономистом на авиазаводе.

Во время войны где она была?
Во время войны она была с ними в Самаре.

А муж ее где был?
Он там же и был, там работал. И там же была Сарра с детьми Фани. Вскоре они оттуда уехали куда-то.

Ева когда умерла?
Года три назад.

А дети у нее есть?
Дочь Дина Ершова, живет в Москве, она получила высшее образование.

Так, это мы разобрались с папиными родственниками. Я так понимаю, что где-то перед революцией или в ее начале, мать у вашего отца умерла. Это никак не связано с погромами, не знаете?
Нет, она здесь в Чернигове умерла, она заболела. 

Бабушка умерла в Чернигове. Уже к тому времени семья жила в Чернигове?
Да.

А где они тут жили, купили дом или снимали квартиру?
Я знаю только, что Пролетарская улица была до войны, но снимали ее или дали квартиру, или купили, я не знаю.

Но это частный дом был?
Да.

А вы жили в другом месте?
Да, мы жили в другом месте, на Фрунзе.

Вот вы говорили, что папа был современный человек, преданный идеям новым, которые возникли в стране после революции. А во время революции он был ребенком, он не рассказывал о погромах, не пострадали они?
Нет, они нет, это со стороны мамы.

Он больше нигде не училься?
Он не учился. Он даже был товароведом высокого класса, но самоучка.

А когда и где он с мамой познакомился?
С мамой в Чернигове познакомился. Это, наверное, году в 31-.м Он говорил, что он начал с того, что был подмастерьем у какого-то книжника еврейского, переплетчика, возможно, очень много читал, и стал самообразованным.

А он к тому времени уже был членом партиии или нет, когда он с мамой познакомился?
Я думаю, что да, возможно, они на этой почве и познакомились. Потому что мама была, по-моему, с 27 года членом партии.

Давайте теперь о маминой семье, вот у нас много фотографий, что вы знаете о бабушке, дедушке, маминых родителях? А может, и более древних представтелях?
Древних не знаю, знаю, что дедушка был лесничий.

Как его звали?
Маминого отца звали Моисей, а отчество забыла.

А фамилия?
Островский.

Значит, мамина девичья фамилия Островская?
Да, и осталась такая, она не меняла. 

А мама какого года?
Мама 6-го.

Они были примерно ровесники тех дедушек и бабушек, примерно 1870-го года. Дедушка где работал?
Калыгарка Киевской области, это, может быть, старое название.

Это село какое-то или местечко?
Какое-то село. Я помню, что они говорили о черте оседлости, о том, что они имели право там жить.Они жили в Калыгарке. Вот погромы застали, они прятались, и как раз спасали местные жители, они дружно жили. Но дедушка рано умер, и у бабушки на руках осталось четверо.

А когда он умер, дедушка?
Я не знаю.

Вы говорили, что дедушка умер в начале 20-х годов, судя по фотографиям, а отчего, не знаете?
Отчего, не знаю. Бабушка осталась с четырьмя.

А как бабушку звали/?

Песя Мордуховна.

Значит, прадедушка был Мордух. А как ее девичья была фамилия?
Не знаю.

Значит, Песя Островская, и она осталась с 4-мя детьми. Самая старшая была мама?
Вот маме было 13 лет, когда дедушка умер, значит, она практически осталась с грудным ребенком сладшим, когда дедушка умер.

Как маму звали?
Ревекка Моисеевна. 

Мама самая старшая, 6-го года рождения.

Вот в 13 лет она пошла работать.

О маме потом. Давайте расскажите о ее братьях и сестрах, так же как об отцовских. Кто следующий был за мамой?
За мамой был Наум. Он окончил институт.

Какого он года примерно?
Года на два-три моложе мамы. Наум окончил сельскохозяйственный институт.

А где?
На Украине тоже.

Ну а что дальше с ним было?
Он женился, у него двое детей, Алла и Нюша. И Алла и Нюша абе окончили институт. Аллы, к сожалению, уже нет, она уехала в Израиль и вскоре там умерла, а Нюша сейчас уехала в Израиль вместе со своими детьми.

А Наум жив?
Он давно умер, и жена его тоже умерла..

А во время войны где он был?
Он был очень близорукий и его держали в Заготзерно на брони.

То есть, он был в эвакуации где-то?

Да, в эвакуации.

А жену не помните. Как звали?
Сима.

То есть, он с ней и детьми был в эвакуации? Кто следующий был?
Следующий Лева. Вон он на фотографии. Он учился в институте в Ленинграде, и в первый же день пошел рыть окопы, в первые же дни он погиб.

А в каком институте он учился?
В каком-то механическом, не помню. Он погиб в первые же дни.

А самая младшая Женя 18-го года?
Да, она вышла замуж за русского.

Но вот до замужества, она какое-о образование получила или только школьное?
Только школьное, вышла замуж за русского.

Как ее фамилия?
Она так осталась Островская Геня Моийсеевна.

А дети у нее есть?
У нее дочка была, к сожалению, умерла. Она сейчас в доме престарелых.

Где именно?
В Израиле. Она поехала выручить внука, туда повезла, а внук оказался таким, что ей пришлось уйти от него в дом престарелых, там она и живет. Ногу отняли у нее.

Муж у нее умер?
Муж погиб в войну на фронте.

Совсем молодая она осталась?
Совсем молодая. Ей лет 18 было, когда она вышла замуж. Но потом она больше замуж не выходила. 

И теперь к вашей маме. Семья дедушкина была религиозная?

Дедушкина да. Семья была очень религиозная. Бабушка рассказывала, что у них соблюдались все праздники, посуда была религиозная. Я помню, как бабушка Песя это рассказывала. Но когда вот такое случилось, дедушка умер так рано, она сказала – все, Бога нет.

И она перестала верить, перестала соблюдать?
Да, перестала верить. Но тем не менее, Пейсах у нас, конечно, соблюдали.

Это уже потом в вашей семье?
Нет, это еще когда бабушка была до войны. 

А вы жили с бабушкой?

Да, бабушка жила в нашей семье.

Я так поняла, что она осталась одна. Как она их растила?
Мама пошла в 13 лет работать.

А бабушка не работала?
Бабушка не работала.

А куда мама пошла работать?
Чулочная фабрика. Здесь у нас была чулочно-носочная фабрика, туда она пошла работать.

А мальчики, наверное, в хедере учились?
Возможно, этого я не знаю.

А мама училась где-то до того как она пошла работать, в какой-то начальной школе, может?
Да, 4-классная школа еврейская. Когда она ее окончила, она пошла работать. У нее было 4-классное образование, а помогала решать нам даже в седьмом классе.

Ну вот она пошла работать в 20-м году. И она сразу попала в революционный поток…

И все это изменило ей жизнь. Она одела красную косынку, стала агитатором, членом партии она стала в 27 году. И потом ее служебная лестница, собственно, была партийная. 

Кем она работала?
В райкоме партии. А кем, я не знаю.

В каком году?
Первые годы.

То есть, она была можно сказать, комиссаром, политруком. И там же где-то на этой ниве и с отцом познакомилась? 

Скорее всего.

А жили они в этой квартире в Чернигове? Они не рассказывали, какая у них свадьба была, наверое, еврейские обычаи не соблюдались?
Конечно, нет. По - моему, у них вообще свадьбы не было. 

Но они расписывались, потому что тогда была мода, особенно в комсомольских семьях, не расписываться.

Нет, они расписались. Были ярые комсомольцы, потом ярые коммунисты.

Вы родились в 33-м году, мама ничего не рассказывала,это очень тяжелый год был, голод, она об этом времени ничего не рассказывала?
Вот она и рассказывала, что был ужасный голод.

А что она говорила?
Я вам расскажу очень подробно о голоде во время войны, когда мы пухли. А вот этого я не знаю.

Хорошо, то, что вы знаете. Вы 33-го года, а брат родной какого года?
39-го.

А между вами детей не было?
Нет, не было. Брат окончил институт в Ленинраде.

Это потом. А бабушка Песя до какого возраста дожила?
По-моему, до 63-х, в войну она умерла.

В эвакуации?
Да. От голода.

Что вы помните о том времени до войны, с какого возраста вы себя помните?
Я помню себя лет с пяти-шести. 

Опишите то, что вы помните, какая у вас квартира была?

У нас было две комнаты, кухня была.

А печка русская?
Печка русская, бабушка там «поралась», как говорили. Был сарай, держали кабана, двор был красивый.

И куры были, и хозяйство?
Я думаю, раз держали кабана, кошерность уже не соблюдали?
Нет, ни кашрут, ни субботы, я ничего этого знала. 

Опишите свои детские ощущения, где вы ходили, во что играли. Были ли у вас игрушки, как вы жили материально, как вы это, как ребенок ощущали?
Материально мы жили туговато, не шикарно. Но тем не менее, помню, был письменный стол у папы. Приходил дедушка, папин отец, и приносил пирожные, а я, по-видимому, плохо ела, и их складывали в ящик стола. Двор был большой, было очень много детей. Мы все дружны были.

А дети были все еврейские?
Нет, две семьи, кажется, были еврейские, остальные украинские, но тогда я не ощущала этого, разницы никакой.

Не было ничего, не дразнили друг друга?
Может, я этого просто не слышаа. Папа вообще очень много занимался с детьми нашего двора.

А чем?
На Новый Год он ставил елку, а под елкой устраивал дом.

А в каком году примерно, ведь они раньше были запрещены. С какого года вы помните?
Наверное. Лет шесть-семь.

Все правильно, до 39 года они были запрещены, считались пережитком религиозным, и только в 39 году Постышев их разрешил. Поэтому вы, наверное, так ярко и помните это. Отец во дворе поставил?
Елку поставил, украсил, сделал под ней домик, туда провел электричество, лампочки горели, для нас, для всей детворы, устраивал там горку, каток, я оттуда на саночках спускалась. С нами хороводы водил, был очень дружный такой двор.

Но он с детьми не занимался. Он же грамотный человек был, рассказывал вам что-то?
Он очень грамотный был, рассказывал нам, по пятам все ходили за папой.

Ну а что он рассказывал, что вы помните, книги какие-то читал или сказки?

Чуковского, конечно, сказки братьев Гримм, усаживался во дворе. А мы его окружали. И он, папу очень любила вся детвора. Много было семей в этом доме.

А дома на каком языке говорили между собой?
Мама и бабушка между собой на идиш. А папа, он все понимал, но говорить не мог. И даже потом уже, если что-то хотели скрыть от нас, мама папе говорила на идиш, а он отвечал по-русски, так что тайна была ужасная…

Вот вы говорите, что Пейсах отмечали. А как к нему готовились?
Бабушка где-то добывала мацу.

Но не сами пекли?
Нет, не сами, где-то она добывала, и точно знаю, что делали галки, галушки такие из мацовой муки. И я знаю, что было много друзей у мамы и папы, отмечали все праздники – и советские и религиозные, отмечали только у нас. бабушка все готовила. Так приходили и русские и украинцы, а на Пейсах, конечно, только евреи. 

Не приглашали украинцев?
Нет.

А в чем заключался праздник, просто сидели за столом или проводили седдер?
Вот это я не помню. 

Не было обязательных блюд, я думаю, что если бы вам рассказывали, вы бы запомнили.

Наверное. Но блюда, наверное, были. Вот я помню, редька. Это горькая зелень. 

А посуда была специальная или у вас ее не было?
Я не помню, я помню, что бабушка рассказывала, до погрома у них была специальная посуда на чердаке хранилась. И все это очень строго соблюдалось, дедушка был очень религиозным, бабушка не так. Вот она рассказывала, что специальную посуду доставали один раз в году, приходили соседи, тоже евреи, и отмечали Пейсах.

А при вас этого уже не было?
Посуды не было. Но дом убирали, готовились, как положено. Это бабушка говорила, надо к этому празднику готовиться, кка к Первому Мая.

Это здорово, что она сравнивала его с советским праздником. А вот остальные еврейские праздники, Хануку, например, Пурим.

К сожалению, не знала ничего, только сейчас узнала. 

А советские праздники как отмечали?

И на демонстрацию ходили, дома собирались, пели. Патефон у нас одних из первых был, приходили сослуживцы, друзья.

Но не напивались, как у нас было принято, просто общее внутреннее веселье было?
Конечно, конечно.

Пели советские песни?
В основном, советские и украинские.

А еврейские песни пели?
Пели, но мне больше запомнилось, как пели украинские песни.

Вот вы рассказывали о том, что был арестован какой-то родственник, Фанин муж. Вы, конечно, этого не помните, но может помните по ощущениям, рассказам. Мама и папа были членами партии, они ничего не рассказывали об этих годах, репрессиях, их никак не коснулось это?
Еще как коснулось. Папу, конечно, быстренько с горкома партии убрали.

Он там работал?
Да, он был в учетном отделе.

Он книгами занимался, а потом идеологией занимался. Он был членом горкома?
Он работал в учетном секторе. Там быстренько состряпали, что что-то пропало, и папу уволили.

Но, к счастью, не арестовали?
Нет. А здесь он в книготорге работал, то и дело – поработает лет пять, увольняют.

Это уже после войны было?
Да.

Давайте то, что до войны было.

Хорошо.

37 год, папу просто выставили оттуда. А из партии?
Тоже выставили из партии, и больше он не поступал туда. Мама была такой ярой коммунисткой до самого конца.

А маму никак не коснулся 37 год.

Наверное, не коснулось, поому что она продолжала работать.

А где?
Она работала в каком-то медучреждении. Но где бы она не работала, она была секретарем парторганизации.

Но образования у нее не было? Может, она даже шла работать освобожденным секретарем?
Освобожденным она, по-моему, не была, но везде была секретарем парторганизации.

Но кем же она работала?
Она была заведуюшей консультацией. Не было образования, но она работала завелующей, у нее были администраторские способности, может, директором.

Вот вы помните себя лет с шести. Помните елку. В детский сад вы не ходили?
Ходила, да с какими муками! Я не хотела ходить. Вот что интересно, я сбежала один раз, фамилию свою хорошо не могла выговорить. Меня милиционер привел домой и сказал – вот эта девочка говорит, что ее фамилия Оборван. В садик я ходила, была довольно болезненной.

Это мы говорим о вашей семье. А вот дедушка, папин отец, когда он умер?
Дедушка вскоре после тети Баси в эвакуации. Он, наверное, умер от горя.

Все, что касается эвакуации, мы будем потом рассказывать. Вот когда началась война, вы помните этот момент?
Вот это я все помню.

Вы уже в школу ходили?
Нет, я не ходила еще, мне не было семи, я в октябре родилась. Я помню, как мама долго-долго, уже почти все были эвакуированы…

Как началась война, как вы об этом узнали?
По радио, а потом волнения, волнения. Зашел как-то сосед – Вы что, говорит, думаете. Песя, ты что сидишь, нужно эвакуироваться. Риву отпустят поздно. Вот она была, по-видимому, членом горкома, потому что уезжали с последними машинами, город уже горел. Это все дома происходило. Он говорил – шей сейчас из коврика мешок, уложи туда все, что можно. Бабушка говорит, это же скоро кончиться. А он – бери все, что можно, - одеяла, подушки, вы уезжаете надолго, может быть навсегда.

Он еврей был?
Еврей, дядя Боря, мудрый такой. Бабушка сшила два таких мешка больших, и туда затолкали. Мама прибежала очень растерянная, она дальше пальтешко брата не взяла, папа уже был призван, мы его проводили.

Его призвали 26 июня?
Да, сразу же, мы его проводили. Часы папины лежали в шкафу, а мама до того растерялась, что она ничего не взяла. Только то, что поверху толкала. Братик совсем маленький был. Нас побросали буквально в машину, мы когда ехали, уже бомбили и город горел.

Когда это было, месяц хотя бы?
Это был август. На станцию нас побросали в телятники – товарные вагоны, в которых кроме платформы ничего не было. И мы поехали. Завезли нас в Сталинградскую область.

Вы долго ехали?
Ехали мы не очень долго, но довольно долго, потому что, помню, еды не было. Но с собой была коробка мармелада и булка, и мы растягивали это. Но выходили, людям давали еще еду какую-то.

Кормили эвакуированных?
Да, на станциях. Привезли нас в какой-то колхоз, не помню его название. Нас расселили, и мы сразу включились в его работу. Урожай был большой.

А как назывался, вы не помните? А где вас там поселили?
Поселили нас у одной женщины, очень доброй, приветливой, ну мы, детвора, бегали на Волгу, а мама работала. Мама, тетя, все…

Поехали кто- вы с мамой, Сарра,

Бася…

А кто в Самару поехал?
Это потом уже.

А Ева с вами была?
Нет, Ева совсем отдельно. Сарра, Бася и мама и мамина сестра тетя Женя.

А Наум где?
Наум оставался здесь, его куда-то эвакуировали, я не знаю куда.

И дети были?
У всех были дети, и тети Фанины дети были с нами. А потом мама их отправила, потому что мы с голода помирали.

В этом колхозе?
Нет. В этом колхозе работали много, трудно. Но жили хорошо – там много еды было, и дружно жили мы с местным народом. Ну а потом немец наступал, и нас дальше эвакуировали. Еще раз. Вот тут мы ехали месяца три или четыре. Нас тоже в товарный поселили, ехали долго, было холодно. И вот тут мы уже начали голодать – сколько взяли с собой, все окончилось. Братик маленький был, плакал.

Куда вы приехали?
Куда – нас запроторили, у меня даже другого слова нет, в Совхозчи.

По буквам?
Совхозчи, это Наманганская область, Папский район, Узбекистан. Голодный совхоз, поселили в глиняной мазанке. Работать – хлопок там, это же была уже зима. Как прожили , это трудно сказать. Делали лепешки с проса – пшена уже не было, а с самого проса. Вот у меня всегда перед глазами такая полка высокая – есть нам не давали, только взрослые сосали. Потому что умереть можно было от этого. Но они такие красивые там лежали под потолком на полке, и я всегда представляла, что это пирожные. Бабушка нам варила  - затируха называлась, громадная кастрюля литров на 10, и маленькая кружечка муки добавлялась туда, затиралась туда, вот эта баланда - это была еда. Ну потом по весне уже пошла лобода – я ее ненавижу до сих пор, потому что у меня обязанность была эту лободу набрать, тогда уже супы пошли. Крапивы там, по-моему, и не было, эта лобода, еще какие-то травы, вот так мы продержались. Но продержались только мы, тетя Бася умерла.

Когда она умерла?

В первый же год. А потом дедушка. Он, наверное, от горя умер. Папа попал в окружение, мы два года о нем ничего не знали. Потом он нас сам разыскал. 

Дедушка тосковал по отцу, и Бася умерла?
Папы не было, Бася умерла. Израиль с нами не поехал, он оставался в Чернигове. Куда его перевели, мы тоже не знали.

Израиль – это муж Баси?
Да, где он был, мы тоже ничего не знали. Дедушка не выдержал, ну и голод.

А бабушка Песя?
Бабушка Песя еще жила, она позже, в 43-м году умерла.

Ну вот дошло до весны, вы в школу не ходили?
Не было там школы. Весной мы смогли перебраться в Гульбах, это был уже поселок, Папского района, городишком даже не назовешь. Вот там я уже пошла в школу в первый класс.

А как вы там жили, полешче уже было?
Нет, мы там страшно голодали. Дело в том, что мы же умели выращивать картошку, капусту, а там это все не росло. Там нужно было сеять пшеницу, ячмень, пока мы этому научились, прошло два года. Голодали ужасно.

Вам местные не помогали?
Местные – они сами голодали, там ведь все, что было, забирали для армии, они сами голодали. 

И там умерла бабушка?
Бабушка там умерла. Но мы все голодали, были пухлые от голода.

А вы помните, как их хоронили, дедушку, бабушку, или это не при вас было?
Бабушка нас выгнала. Я с двоюродной сестрой пришла прощаться, а она была в сознании – Что такое, вы пришли раньше времени хоронить меня? _ И она нас выгнала. И нас на похороны не брали. Но, по-моему, их хоронили в саванах, по-еврейски, дедушку и бабушку. Кто-то и молитву прочитал. 

То есть, старались соблюсти традицию.

Да, я помню, что шили саваны- такие мешки белые.

И вы там пошли в местную школу?
В обычную школу, там был русский класс. Учительница была эвакуированная, я проучилась там три года, и как только освободили Чернигов, папа за нами приехал.

А как папа вас разыскал и когда?
Это было уже в 43-м году, когда мы получили от него письмо.

А какова реакция ваша, мамы, когда вы получили письмо, его два года не было?
Это не передать. Я бегала с этим письмом и кричала : « У меня папка жив, у меня папка жив». А знаете, самое страшное во время войны – это был почтальон, мы, детвора, и бежали гурьбой и страшно боялись получить не треугольничек, а извещение. У всех кто-то был на фронте, даже у узбеков. Это было страшно.

Ну а с узбеками нормальные отношения были?
Нормальные. Едиственное, что там рос тутовник по берегам арыков. Мы за ним лазили, а узбеки нас гоняли, они думали, что мы воду будем у них брать, а вода же на вес золота. Мы с тетей Женей пытались рис там посадить, а он же только в воде растет. Мы вырастили очень хорошее просо, так мы были и ему очень рады. А один узбек побежал за мной и сестричкой с кетменем и сказал, что если он еще раз увидит, что мы воруем воду, он нас убьет и ему ничего за это не будет. Жизнь была веселая. Что плохо, наверное, я очень стеснялась. У меня была подружка, а у них была корова. И ее мама всегда старалась подкормить меня, но это никогда ей не удавалось. Я страшно стеснялась вот этого голода, этой бедности ужасной. И еще. Мама работала охранником сначала охраняла бурты с хлопком, с оружием ходила, а потом ее перевели в какой-то учетный стол. Когда она там была в учетном столе, там давали с колхозной столовой похлебку из конины. Мы, детвора, все-таки ели, а мама не могла заставить себя. Что еще делали – жалела очень нас женщина, которая карточки выдавала, и когда хлеб выдавали, отрывали маленькие такие талончики по дням. И вот она давала маме на ночь наклеивать их, мы с мамой просиживали целые ночи, наклеивали для нее эти талончики, а за это она давала половину буханки хлеба. Хлеб это был такой, можно было выжать. Тем не менее, мама приносила, аккуратно, аккуратно делила его ножом на крошечные части нам, детям. И себе она кусочек делала. Но она подносила его к губам, целовала его ( плачет), говорила – Отдашь Эдику,- он самый маленький же был, и мама всегда ходила голодной, не позволяла себе его съесть. 

Это уже ваши воспоминания. Папа вас нашел?

Папа нас нашел и, слаба богу, он остался жив. Но, знаете, когда объявили, что войне конец….

Вы конец войны там застали или освобождение Киева, в каком году вы вернулись?
Я все-таки бежала по поселку, когда победа была. Интересный момент. Однажды, там же снега не было, это по сути, Юг Узбекистана. Однажды я просыпаюсь, против нашего окна арык протекает, я смотрю – снег, настоящий лежит кусок снега. Я так обрадовалась, увидела снег, как украинский родной. Выбежала, бегу кричу «Снег, Снег», оказывается, это курка яйцо огромное снесла. Знаете, в войну я была снабженец дров и соли.

А где вы их брали?

Это нужно было ходить на поле, хлопок растет, деревцо называется гузапая, его рубила, мне же сколько лет, хотелось и поиграть, но я взваливала на себя такую огромную вязанку этой гузупаи, что я практически стелилась на земле, вот этим мы топили. А вот у нас когда кукуруза своя выросла, так насаживали кукурузу на шомпола и в огонь – о, это было лакомство.

А где вы соль брали?
А соль, было такое болотце, туда ходили взрослые, и я с ними ходила, там соль была горькая, ее много раз промывали, и я там тоже брала соль. В Элисте было неимоверно тяжело. И, кроме того, когда ходишь по соленому озеру, раны образовывались. Я не для того расказываю, чтобы вы меня пожалели. А это правда…

Ну что вы, я просто этого не знала, того, что вы рассказываете.

Ну что, мальчишки лазили, воровали воробьиные яйца, у нас была железная штука, на ней жарили.

Так все-таки когда вы вернулись?
Наверное, уже когда кончилась война.

А вот вы говорили, что бежали по поселку, это когда?
Это когда объявили, что войне конец, я бежала и кричала таким громким голосом, что потом никогда не смогла бы закричать – Мой папка жив,мой папка жив, - я же не понимала, что потом еще будут люди гибнуть. Я считала, что раз войне конец, значит, он жив. Он был вообще ранен…Папка нам прислал посылку туда еще и все, что он прислал, сразу же понесли на рынок в Пап, потому что вес страшно цынгой болели. Это было страшно далеко. Мы в этот Пап пешком ходили, это было очень далеко. Мы с собой вещей не взяли, нам нечего было продавать, менять, а вот когда папа прислал посылку, и как раз была страшная цынга, пошли тетя с мамой в район и принесли кусочек масла. А мы так радовались, хвастались, что у нас цынга – кричали, у нас цынга, цынга, потому что нам пальцем смазывали десны маслом.

В школе делали?

Нет, это мама с тетей выменивали то, что папа прислал, они приносили, кусочек масла и им смазывали десны. А для нас это была большая радость, достижение – У нас цынга.

Что было дальше?
Вот это, что была посылка зашита, с этого нам шили тапочки, наверное, это были самые шикарные туфли на свете. Нам сшили тапочки и мы гордо ходили по поселку.

А что вы до этого носили, босиком бегали?
Да что-то было, но такое страшное, что эти тапочки роскошью казались. У нас была одна комната, но мама была очень строгая, в мои обязанности входило выдраивать ее. Я брала песок, веник и выдраивала, голые, босые, но чистота у нас была удивительная. Этого требовала мама, бабушка сначала, а потом мама. 

А в школе вы были октябренком или там не было октябрят?
Вот это я не помню.

А какие воспоминания остались о школе?
Я помню. Я была отличницей и решала задачи, а рядом садились богатенькие, относительно богатенькие, Тамара, у которой корова была, вот она меня домой к себе зазывала, я приходила, решала. Но никогда ничего не брала, не ела, не пила. Приносила маме иногда и жаловалась ее мама – Ну что такое, я ее хочу накормить, а она говорит – Я ела, я ела- я же знаю, что она голодная.

То есть гордость была такая, что смирялся аппетит.

Как-то стыдно было все время.

В каком году вы вернулись, за вами приехал папа?
Папа приехал уже после дня Победы, он еще не был демобилизован, довез нас до Москвы, а сам вернулся в армию, в свою часть. Он с Германии приехал за нами. А мы приехали в совершенно разрушенный Чернигов. Но здесь уже тети Женины родственники были по мужу и одна комнатка была, и мы все спали вповалку.

А что с вашим домом было?
Разбомблен был дом вот здесь рядышком, он был разбомблен. У родственников Жени мы все вместе жили. Сколько мы там прожили, папа возвратился и мы сняли десятиметровую комнатку – нас четверо и папина сестра  Женя с своей дочерью.

А ее муж погиб?
Да, в первые же дни войны.

А что стало с Израилем, мужем тети Баси?
Как только взяли его на Сталинградский фронт, бронь сняли, он там погиб. А оттуда мама отправила в Куйбышев детей Фани. 

Вы вернулись в Чернигов, сняли комнату, что было дальше?
Я здесь пошла в 4-й класс, в самом центре на площади. Мы очищали   площадь от завалов, вывозили это, все наш четвертый класс делал. 

Почему?
Не зафиксировано нигде.

Вы учились в десятилетней школе.

Да.

Вы пионеркой стали?
Я была активной пионеркой, комсомолкой. У нас класс был очень сильный по учебе, много голосов хороших было, хор у нас был, и хулиганили хорошо, хотя это была женская школа. Мы как-то через окно, я организовала, сбежали в окно. 

В школе вы не сталкивались с антисемитизмом?
Нет, в школе у нас этого не было, я не чувствовала.  Я видела, что писалось «жид» на дверях. Но в школе я этого не почувствовала. Может, потому что женская школа была.

А вот конец 40-х годов, когда борьба с космополитами, а потом «дело врачей» в начале 50-х, вы не помните это?
Почему, очень хорошо помню. Для меня антисемитизм начался с того, что я поступала в мединститут Ленинградский в 52-м году. Я сдала неплохо, с такими оценками, как я, украинцев, русский, всех приняли. А тогда во всех институтах перед тем, как зачислить, обязательно было собеседование. Вызывали – все проходят, два-три человека остается, первый, второй, третий день, и так пять день кряду. А я посмотрела - Боже мой, остаются-то все евреи. Даже не подпускают на комиссию, даже не пускали туда. Один мальчик, он сдал на все пятерки, и сказал – Если вы меня не зачислите, я буду писать в Организацию Объединенных наций.- И, представьте себе, это подействовало. Его зачислили. Человек 14 нас евреев, хорошо сдали, нас никого, кроме него не зачислили. Но мне помогли там с моими оценками в электротехникум связи взяли, и началось дело врачей, Я это тоже почувствовала, смотрели, как на волка, сторонились, будо это я была врачом-отравителем. 

А смерть Сталина вы как восприняли?
Я не рыдала, но было страшно – как же, отец родной, вождь народов. 

То есть, еще не было понимания, что он во все повинен.

Понимания такого не было. Но просто тогда закралось такое, я же говорю, я за Советскую власть готова была горло перегрызть, как, это же самое справедливое, честное и вдруг это все сразу поменялось. 

Вы в Ленинграде учились, а родители были здесь?
Да.

А после того, что вы техникум окончили, что было?

После этого меня направили по распределению в Чернигов, я работала на телефонной станции техником, и познакомилась по телефону с мужем, он здесь служил, с Казастана его занесло сюда.

Как его фамилия, имя и отчество?
Мухамеджанов Шамиль.

Он казах?
Нет, он татарин из Казахстана. Родился там и жил. Я как раз под 7 Ноября я работала. Обычно как - кто-то звонит с военной части, и просит телефонистов - слушай, спать так хочется, а спать-то нельзя, дай какую-нибудь девочку на провод. Ну я дежурила и этой девочкой оказалась я. И начали разговаривать, интересный такой разговор, меня заинтересовал, и его чем-то заинтересовал, и вот каждую мою смену он узнавал, когда я работаю, и звонил. А он интереснейший рассказчик был.

О чем он рассказывал?
И о книгах, и о балете, об опере, о звездах, о чем он только не рассказывал! Я говорю, отключу на громкую – Девчата. Быстро все на провод, разговор интересный. И так продолжалось два с половиной месяца. А потом он говорит – А вам не интересно со мной повидаться, с кем вы разговариваете.Я говорю – Ну с человеком. – И не хотите знать, как зовут меня. А он говорит- меня зовут Саша. Я говорю, нет, неправда. У меня маленький акцент был, совсем маленький. Он говорит, как меня зовут, вы не сможете даже выговорить, меня зовут Шамиль. Я говорю – в истории есть такая личность Шамиль, и отчество его Фазылович. И я все это повторила. И мы встретились, 7 ноября разговор был, 5 декабря мы встретились. Я его привела домой, это был День Конституции, это был праздник, было застолье, сел он за стол, этот Шамиль.Что такое – смотрю, он все время тлько хлеб с маслом ест. Я говорю – Вы что, не хотите эту еду. А он смущенно говорит – Мне вилку не дали.- До сих пор смешно вспоминать. Ну а потом он сдал экстерном на офицера запаса и вскоре уехал, и писал, упорно добивался меня два с половиной года. Я здесь жила, а он там работал геологом, мы переписывались.

Он геологом был?
Да. Потом он добился, что я согласилась,  приехал в 57-м году, свадьбу сыграли,и уехали туда.

Куда?
Уехали в Гурьев. Это Казахстан. Там я тоже сначала на телефонную станцию поступила, работала. Он работал в степи, а я в городе, но это долго не могло продолжаться, конечно, и я уехала с ним в разведку. И в поле я проработала одиннадцать с половиной лет, а всего я там прожила двадцать лет.

А кем вы работали?
Пришлось переквалифицироваться, я инженером по нормированию работала. 

А что там искали?
Нефть.

И нашли?
Дело в том, что мы промежуточная, мы бурили тоже, на небольшую, 800 метров, а вслед за нами шла глубокая разведка, вот она находила. Сначала сейсмологи шли, а потом шли картографы, а мы были по сути картировочная партия, и если что-то находили, за нами шла глубокая разведка.

И жили в палатках?

В палатках, в землянке, там знаете, как интересно, ползали скорпиончики всякие. Но потом нам начали строить такие домики, которые продувало насквозь, а я видела, что казахские женщины мажут снаружи эти домики, я думаю, что ж они мажут, а я не смогу. Я посмотрела, как они мажут глиной с коровяком, помет, я все сделала правильно, и потом мажу,мажу, смотрю, вроде, не так, выглаживаю, чтоб красиво было. Думаю, приедут они всет с поля, красиво будет. Только я отошла, оно все отвалилось. И второй раз я повторила. Но я не усекла один момент – сначала нужно было побрызгать водой. Хлеб пекла на керосинке. Он вырастал красивый, красивый, а как только снимала, он падал. Но это была молодость, и все было нипочем. Местные удивлялись – как ты, городская, и здесь почти что в пустыне живешь. Но я знала, что мы геологи, знала, что муж геолог. Знала, за кого шла.

А когда вы родили ребенка ?
В 58 году, Наташа.

Она с Вами в партии была?

Она была очень недолго, потому что она в 11 месяцев умудрилась заболеть дифтеритом.

Вы ее таскали за собой?
Нет, я еще тогда в городе работала, и вел ее как самую маленькую главврач больницы. И он сказал – в этом климате ей быть нельзя, я ее сегодня выписываю, а завтра – где ваши родители живут, вот вы должны увезти ее в Чернигов. И она, по сути, детство, здесь была с мамой и папой. Ее привезли в три назад, до четырех она была в Казахстане, но настолько захирела, что врач опять сказал ей уезжать. И до 1-го класса она была с мамой и папой. Потом мама приехала – у нас партия была сезонная, мы уезжали оттуда с первым снегом, как только вода застывала, и уезжали, как только сходил снег. С первого класса она была там с мамой, мама приезжала на лето, пока мы были в партии. А зиму мы с ней были. В начале марта мы уже уезжали бурить, приезжала мама, а на лето они уезжали сюда. А в пятый класс она уже пошла здесь в Чернигове. Потому что мы уже круглый год бурили.Я сама там сильно заболела. И тоже мужу сказали – спасай, увози ее. Там очень тяжелый, резко континентальный климат. Он сжалился надо мной. Он никогда не обещал, я никогда и не просила. Сказал – Мы едем на мою Родину. Там мои родные, они буду твоими, мои друзья будут твоими.

Это он говорил перед свадьбой?
Да.

А как его родственники, мать, отнеслись к тому, что вы еврейка?
Вы знаете, свекровь будущая очень долго не разрешала жениться. А он самый старший сын, у них такой порядок и закон, пока самый старший не жениться, младший не может жениться. А муж сказал – Если ты не разрешишь мне жениться на Лине, я вообще не буду жениться- Она дала добро, но потом она мне объясняла – Ты знаешь, мне было безразлично, русская ты, украинка, еврейка, я не понимала, но ты была не нашей нацией. И я боялась, что ты будешь смеяться и над нашей речью, и над обычаями нашими. Они религиозными были.

Ислам соблюдали?
Ислам. Тоже были современной семьей, свекр прошел всю войну. Он и сало ел. А свекровь нет, она даже не садилась рядом за стол, если там сало было. Но это не так уж часто бывало. 

К вам конкретно она хорошо относилась?
Она очень хорошо ко мне относилась, даже мечтала доживать со мной, хотя следующие были у нее две татарки. 

Потом после того, что вы заболели?
Мы уехали в Чернигов и жили с мужем у тети Жени, у нее была однокомнатная квартира, она сказал, не нужно снимать квариру. А Наташа жила у родителей. А через два с половиной года, мужа ведь по переводу взяли сюда.

Где он работал?
Называлось МГИ – методическая экспелиция по геолого- экономическим исследованиям.

То есть, он получил вот эту квартиру?
Кватиру, но не эту. Его с таким условием и взяли. Он по переводу приехал, через два с половиной года нам дали двухкомнатную. Квартиру, а маме с папой дали здесь в центре однокомнатную квартиру. Когда мужа не стало, рано, мы сменялись.

Когда его не стало?
В 77-м году.

А какого он года рождения?

31-го.

А что же случилось?
Он в 75 году заболел болезнью века – рак. Причем он очень мужественный был человек. Ирина Давидовна работала под его началом, и когда он попал в больницу, сказали – неоперабелен, а он сказал- пусть я умру под ножом, но вы будете делать операцию. И самое главное, что не нашли источник. Когда делали операцию, не нашли где источник. Когда исследовали, оказалось, уже метастазы. У него проявилось как свинка. Я знаю, что когда у взрослых свинка, это очень опасно. Я сразу заподозрила, что это плохо. 

А где была локализация?
Только при вскрытии – в гортани. Сделали операцию, он прожил еще два с половиной года, вернулся к работе. Он водил машину, ремонтировал ее. Но оказалось так – врач предположил, что нужно делать операцию, он его умолял, я стояла на коленях. А он гвоорил- ты знаешь, что это за жизнь, разговаривать нельзя, есть нельзя, ты будешт готовить мне каши, и т. д., протертые супчики. Мне не нужна такая жизнь. Он прожил два с половиной года, и все.

Вы не выходили больше замуж?
Нет, замуж нет. Знакомый есть, но второго такого нет на Земле.

А мама и папа еще долго прожили потом после его смерти?
Он очень дружным был с мамой-папой, удивительный был человек

Он был членом партии?
Он был потому что ему приказали, он руководящую должность занимал. Сказали, что начальником разведки нельзя не коммунисту. Он стал членом партии и сразу же не стал им, когда можно было не стать. Он умер в 77 году, когда ему было 46 лет.

А вот вы говорили, что отец ваш после войны как-то мытарствовал с работой, у него было что-то?
Он работник ценный, знающий. Как только там завал, его берут на работу, работает, вдруг придет какая-то бумажка- как же, еврей здесь работает.

В Книготорге?
В Облкниготорге, не за прилавком. Все уже знал, заказы, акты, все шло через него, он все грамотно выполнял. Но это же идеологическая работа, нельзя еврею работать. Больше нигде он не мог работать, он даже уехал в Тернополе, он там замдиректора работал, ему предложили, и он сам там жил года полтора, но не было квартиры, и он вернулся. И вот так раз пять или шесть было – его увольняют, а потом опять зовут назад. Все это по идеологическим соображениям – еврей работать на этом месте не может.

Все это идеология, книги, вдруг не то пошлет в какой-то магазин.

И когда он умер, папа?
Мама в 83-м, а папа пережил на 11 лет, в 94 году.

Долгожитель.

Да, в 86 лет.

А как у вашей дочки жизнь сложилась, она, наверное, татарка по национальности?
Татарка.

А что она окончила?
Наташа окончила Симферопольский Университет, романогерманскую филологию.

А почему она именно туда поехала?
Мы хотели, чтобы она поеала в Киев поступать, и первый год мы решили на откуп. Я была уверена, что поступать нужно за деньги и по дату. Она очень хорошо училась, и технические предметы тоже очень хорошо были у нее. Отец сказал, хорошо, получится, если нет, на следущий год пойдет, куда я скажу. Ну вот, с ней ехать не разрешил, - А что, вдруг она поступит, ты ее нянчить там будешь?-  Сама она поехала. И, слава Богу, поступила. Училась настолько успешно, что ее рекомендовали в аспирантуру.

У нее французский?
Основной испанский, французский, итальянский.

Романская группа.

Но английский она тоже знает. В Симферополе она вышла замуж, он тогда мы учащийся.

Он не еврей?
Нет, Шульгин Виктор Фелорович, наполовину украинец, наполовину русский, и она вышла за него замуж.

Кем она сейчас работает?
Она работала долго, не защитилась. Дело в том, что она перешла на 4-й курс, а он окончил. Она поженились, и его сразу же забрали в армию. И пока он в армии был, она окончила. А его в аспирантуру, еще до армии, в Киевскую аспирантуру приняли.И получилось, что он аспирант, она бы поступила, мы говорил – Мы же не потянем две аспирантуры.- Мы нелегко жили. А мама, я забыла сказать, очень тяжело работала, на двух ставках, и эти две ставки были 70 и 31.

Последние года, кем?
Она сначала работала в яслях, заведующей, но там случился несчастный случай, повариха обварила мальчика, и ей пришлось уйти, потом она работала на молочной кухне. А оттуда она перешла в Институт Воровского, она там работала сестрой-хозяйкой, и была секретарем парторганизации, она говорила- мне неудобно, вы врачи, а я вас учу.

Вы говорили, что пенсии маленькие?
Малюсенькие, и зарплаты. А ведь выучили и меня, и брата.

А как его судьба, брата, сложилась?
Брат поступил сразу в институт технологический ленинградский. Он очень способный, хорошо учился. На втором курсе увлекся девочками, фотографией, и его выставили. Он приехал сюда. Мама его хотела в регистратуру устроить. Но папа сказал – он пойдет работать слесарем, и он захочет окончить институт. Пошел слесарем, у него не только руки, но и голова работала - сразу пошли какие-то рацпредложения, его перевели на инженерную должность. Потом его опять приняли в институт, и он успешно его окончил. Женился на последнем курсе. Его направили в Вильнюс и дали комнату в общежитии. А жена его, коренная ленинградка, не хотела оставлять Лениград. И как раз приехал ко мне в разведку, увидел условия нашей жизни и говорит – Я не буду с ней жить, а вот посмотри, она мне поставила ультиматум – если ты поедешь в Ленинград жить, я с тобой буду, а так нет. И он с ней расстался. Очень скоро дали ему двухкомнатную квартиру. Он категорически сказал – Этот человек меня предаст. 

Это была еврейка?
Еврейка. Второй раз он женился вторично на черниговчанке Соне, тоже еврейке. В трехкомнатной квартире он с ней жил. Это был не самый лучший брак, но он с ней разошелся. Он, конечно, обвинял Соню, говорил, что она любит гулять, это была правда. Я приезжала узнать, в чем дело, почему нет мира. Она мне сказала – Я работаю, после работы я должна погулять, а он со мной не хочет ни в ресторан, никуда.- Сонечка, а чем он занимается в это время? – А он набирает тупиц, он работал и рацпредложения оформлял, и со студентами работал. И он все время зарабатывал, потому что Женечке все хотелось. К сожалению, это правда. Девочкой Женей он занимался, все время дружил с ней. Соня уехала в Израиль с Вильнюса, а Женя живет в Москве. У него третья семья, он очень дружно живет, там тоже девочка Лена. Она окончила платный институт менеджером, сейчас работает и зарабатывает на продолжение.

Где они живут?
В Москве он живут, это ее квартира, Валя зовут ее.

Это мы о брате рассказали. А у Наташи есть дети?
Двое внуков у меня – Витя, 82. И Саша, 84 –го года. Это мои большие друзья, они часто приезжали в Чернигов. Старший программист, один из лучших в Университет, а младший математик – они вдвоем вместе ездили сейчас на Олимпиаду, они учатся в Симферопольском университете, сами поступили на неплатный факультет.

А кем Наташа работает?
Наташа долго работала в библиотеке для глухонемых, а сейчас в библиотеке университета. Муж завкафедрой Университета. Если вы думаете, что муж ее устроил, то вы заблуждаетесь. Ее устроила знакомая, единственное, что сделал муж, это сказал, что это моя жена, чтоюы это было не с улицы. Но она настолько успешно там работает, потому что ей за иностранный язык сделали хорошую надбавку.

Я хочу спросить, мама и папа после войны отмечали еврейские праздники?
Нет.

И вы упомянули, что узнали обо всем сейчас в Хеседе? Почему ?
Я в еврейском обществе, меня туда пригласили, я туда хожу, мне очень нравится, всему я научилась в нашей столовой, Алла Ланцман, все подробно рассказывает, мы этого придерживаемсся, каждую пятницу отмечает шаббат, к нам на праздники приходит раввин, Яков Музыкант.

Вы член общины?

Да.

Но вы ведь невеующая?
Да, не могу переродиться. Я считаю, что есть что-то, и я стараюсь то, что нам прививают, я в это верю, но абсолютно переродиться, мне кажется, это будет ханжество, и неправда. Вы знаете, что еще помогло. Первые годы, когда приезжали сюда с Америки, Австралии, Канады, Израиля, поселяли мальчиков у меня, они, действительно, очень верующие, они свет даже не зажигали, звонок, в лифте не ездили,я видела, как они молятся.

Вы увидели серьезность этого.

Конечно.

Спасибо.

Мама моя была очень бедная и чистоплотная. И в одном штапельном платьице проходила много лет. А однажды ее вызвал главврач и говорит – Ревекка Моисеевна, я все понимаю, но неужели вы не можете себе позволить купить еще одно платьице. Маме было так больно, так обидно, вот пока я не поехала работать в разведку. Я сразу начала маме посылать деньги, а когда здесь Наташа была, пришлось няню нанять, потому что мама работала. И я высылала достаточно денег. И мама мне сказала, вот знаешь, я только за всю свою жизнь подержала в руках деньги, я даже смогла немного на книжку положить. Отца моего тоже арестовывали.

А когда?
После войны было, 47-48 год. Обвинили в чем-то, когда разгар был антисемитизма. Ему даже срок дали какой-то. Стало жить еще труднее, надо было сварить картошку или кашу. Мы с мамой несли в тюрьму. Во-первых, в доме голодно было, а потом в камере все делились, этот горшочек на всех. И мама обливалась слезами, потому что если бы папа был дома, мы все бы ели эту картошку. После войны тоже голод был.

Потом его выпустили, и у него судимостьбыла?
Я не  знаю, наверное. Ее сняли, потому что его опять взяли на так сказать идеологическую работу. Мама с папой прожили очень трудную жизнь. В году 50-м, когда папа возвратился, было обследование здоровья и маме сказаали – она на десять лет старше своего возраста по здоровью. 

Дополнения и изменения к интервью Лины Мухамеджановой, полученные при телефонном разговоре с ней из Киева.

« Я ошиблась в рассказе о семье отца. Дедушка Гиль не был мельником. Он имео скобяную лавку в местечке Снов ( нынешний Щорс) Черниговской губернии. Дедушка был очень религиозным человеком, много молился, соблюдал все еврейские традиции и отмечал в семье праздники. После смерти бабушки ( имя ее я так и не вспомнила) он уже не работал, очень горевал, жил он в Чернигове у одной из дочерей. Умер дедугка в эвакуации в Узбекистане в 1942 году сразу же после смерти Баси. 

